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开启律师生涯
提起律师，人们就想起电影里戴着律师帽、严肃冷

酷、不苟言笑的面孔，不过钟庭辉律师却总是笑容可掬，
和蔼可亲，幽默健谈。

出生于香港，钟庭辉的父亲 1969 年从香港移民新加
坡，可谓是来自香港的“第一波新移民”。“经营制衣业的
父亲受到新加坡政府招商引资的政策，决定举家迁到南
洋。”

背井离乡的感觉并不好受，“我记得当时学校除了我
之外，只有另一人是香港移民，在当时的环境是一个异
数，身份也受人瞩目。”钟庭辉说。

通过自身努力，钟庭辉最终考上了新加坡国立大学
的法学院，从此开启了他数十年的律师生涯。1990年，他
成为新加坡最高法院律师；2007年，钟庭辉创办了用自己
名字命名的律师事务所。

在法律领域从业超过 25年，钟庭辉积累了丰富的行
业经验，公司业务涵盖银行、金融、房产、知识产权、商业
仲裁等多个方面。无论是刑法、民法，还是公司法、知识
产权法，钟庭辉都信手拈来，处理起来游刃有余。

时代造就机遇
钟庭辉没想到，移民背景成为了他后来的从业优

势。他把自己称为拥有“两面旗帜（中国/新加坡）、两个岛
屿”的人，家在新加坡岛屿，另一个岛屿香港则像是婆
家。考获法律学位后，他还曾一度考虑返回香江执业。

“风云变化的 90年代末期，大量香港人移民到新加
坡创业或定居，这批人中很多都亟需法律咨询和服务。
由于我拥有两岸三地的背景，又通晓双语，碰到了这个
机遇，也成就了我那段时期的事业。”

90 年代的香港移民潮也让“九龙会”顺势而生，这是
一座新加坡和香港之间沟通的桥梁。钟庭辉曾多次担任
九龙会会长，并利用自己的专业知识为这些新移民服务。

作为移民，钟庭辉能够深刻体会到新移民群体初来
乍到时的许多不安与困惑，他用自己专业领域的知识，
帮助他们处理关于生活中方方面面的法律案件，提前规
避风险，让异乡的日子过得更美好。

热心回馈社会
工作之余，钟庭辉热衷于服务社团，回馈社会。
2000年，钟庭辉被任命为山东省国际贸促会调解员；

2001 年，他因积极帮助香港新移民融入新加坡所做出的
卓越贡献，获得了由时任新加坡总统纳丹亲自颁发的公
共服务奖章；2005年，钟庭辉成为广西壮族自治区钦州仲
裁委员会委员，多次参与中国各省市的调解与仲裁工
作。“随着东盟国家之间日益密切的经贸往来，‘一带一
路’的发展和实施，未来会需要更多具有国际视野的国际
法律专才，这是我努力的方向，有人才就有未来。”

有趣的是，钟庭辉的太太也是位律师，两个儿子现在
都在澳洲读法律专业，真可谓十足的“法律之家”。

近日，由广东省侨务办公
室、加拿大广东社团总会联合
主办的第九届世界广东同乡联
谊大会 （简称“世粤联会”）
暨第三届世界广东华人华侨青
年大会在加拿大温哥华举行。
多位参会代表表达了紧抓“一
带一路”难得机遇的共识。

此次以“一带一路，世粤
同行”为主题的盛会吸引来自
全 球 32 个 国 家 和 地 区 的 近
1800 名粤籍华侨华人代表出
席。加拿大安省大多伦多顺德
总商会董事局主席罗崇荣认
为，会议规模盛大，组织有
序，令人颇感自豪。他表示，
顺德乡亲一向努力打拼，顺德
目前与大多伦多地区华人聚居
区万锦市的友好交往与合作日
益升温。他说，“一带一路”
建设正给广大华商带来很多切
实的机会，期待乡亲们抓住良
机，把家乡的家电、家具、五
金等优质产品的市场影响力推
向全世界。

马来西亚广东会馆联合会
总会长古润金坦言，“一带一
路”倡议提出之初，自己也不
太了解。但如今大家都已经看
到，“一带一路”沿线国家能

够分享到建设成果，参与国能够得到实实在在的收
获。影响越来越大的“一带一路”倡议，正为海外华
商发展提供强大助力。

此次大会的一大看点是有不少来自洪都拉斯、多
米尼加、危地马拉等中美洲国家的粤籍侨胞参会。巴
拿马华商总会会长黄伟文说，“世粤联会”搭建了促进
乡亲们之间交流沟通的平台，充分体现了粤侨精神。
而“一带一路”建设对华商而言更是非常好的机遇。
他期待“一带一路”建设延伸至拉美，惠及当地。

“本届世界广东华人华侨青年大会号召广大粤籍
侨青在新时代要有新担当，在‘一带一路’建设中发
挥青年生力军作用。青年兴则国家兴，青年强则国家
强。”身为温哥华潮州同乡会会长的冯汝洁坦言，目前
很多社团确实存在青黄不接的现象。但他也看到，来
自世界各地的杰出侨青代表们围绕如何更好地参与

“一带一路”建设所提出的不少建议、想法都颇为中肯
并具有建设性，令人欣慰。

（来源：中国新闻网）

意侨界新生代温州寻根

日前，中意商联会长率考察团一行访问浙江温
州，温州市外侨办主任、副主任、市侨联副主席、秘
书长等会见考察团一行，双方进行了座谈交流。

会上，考察团成员介绍了在意大利米兰的创业、
贸易、生活等情况，汇报了中意商联在维护温籍侨胞
权益、引导侨胞融入当地社会、促进中意贸易交流等
方面所作的努力。温州市外侨办则重点强调了温州的
市情、侨情和外侨工作职能，并着重介绍了世界温州
人家园项目和创建世界华商综合发展试验区工作。

据悉，中意商联于 2012年在米兰成立，是一个由
年轻侨胞组成的青年企业家协会。该协会旨在协助意
大利当地华人和意大利社会沟通，维护华人群体的权
益与形象。 （据中国侨网）

北京市侨联留联会换届

本报电（林光耀） 5 月 27 日下午，北京市侨联归
国留学人员联合会 （简称留联会） 在北京民主党派人
民团体大楼召开第二次会员代表大会。北京市侨联党
组书记赵宏生、副主席苏泳等侨联领导出席会议。

大会产生了新一届北京市侨联归国留学人员联合
会工作机构，北京市侨联副主席、北京市人大常委陶庆
华当选为主席，李曙光、王文生、王璞等当选副主席。

据悉，来自全市各区侨联留联会和各高校留联会会
员代表以及侨界社团会员代表等200余人参加了会议。
北京市侨联归国留学人员联合会成立于 2004 年 1 月 6
日，现已发展团体会员 15 家，会员总数 6000 多名，社会
影响力也不断提高，受到了社会各界的广泛赞誉。

保护：留住文化根脉

“看！这是我祖母的厨房。当时我们
在唐人街，就是住在这样的房子里。”年
过八旬的弗兰克·黄耗时 40年，将曾经的
旧金山唐人街雕刻成微缩模型，一寸一毫
共同铸成了通向过去的记忆甬道。“旧金
山改变了我们，我们也塑造了这个城市。
失去旧金山唐人街的历史记忆是一件很可
惜的事情，我要留住它。”

求木之长者，必固其根本；欲流之远
者，必浚其泉源。

在旧金山，保护中国传统文化根脉之
路上，黄先生并不孤单。日前，成立于
1963年的旧金山华美博物馆为庆祝亚太裔
活动月，同时纪念建馆 55 周年，特地设
立了一系列展现在美华人生存历史的特
展。“旧金山是美国华人到来最早、也最
集中的地区之一，华人历史传统较长，保
存和传播中华文化历史悠久。”美国华商
总会顾问蔡文耀在美生活多年，接受本报
采访时表示，旧金山的许多华人仍然保留
着基本的中华文化传统，每年春节，大型
花车巡游都是旧金山市最大型的活动之
一，会吸引百万观众。

不仅如此，中国传统风俗礼仪也深深
融入华人血脉里，中式婚礼受到越来越多
的华裔青睐就是最典型的代表之一。去年
刚与丈夫在旧金山新婚的华裔袁蕊表示，
她与丈夫的成长环境很多元，但中式婚礼
最具有代表性。“我们还是希望能保留一
些中国传统婚礼的因素，总觉得如果没有
它就不是一场完整的婚礼。”袁蕊认真地

说。
“老华侨中还有一些比较传统婚礼习

俗，比如祭祖先、拜宗亲；在以改革开放
后来美留学生为主的新侨中，中式婚礼也
比较现代化了。”美国波特兰州立大学教
授李斧在接受本报采访时表示，中华传统
文化在旧金山有所保留的同时，还在兼容
并蓄，持续发展。

创造：播撒文化种子

“一到旧金山，我就觉得亲切感扑面
而来，感觉像是回中国了！每家沃尔格林
商店都像是中国超市，货架上有炸虾条、
糖炒栗子这些‘国货’；我们住的酒店里
摆着的圣诞树，上面都挂着中国结、小狮
子头。我作为一个纽约华人，看着挺新
鲜，感觉中华文化和旧金山主流文化高度
融合、水乳交融。”《美国中文电视》时评
节目主持人步凡来到旧金山后对中华文化
与当地文化的美妙融合赞不绝口。

将中国元素编织进旧金山文化，要保
护传统，更要努力创造。

坐落在市政中心广场周围的旧金山亚
洲艺术博物馆，体现着旧金山最重要、最
核心的城市精神。走进博物馆，门厅的两
只铜狮在这里讲述着连接古代和现代的中
国故事。“‘亚洲’并非只是一个历史地
理概念，也并非人种族群的定义，”旧金
山亚洲艺术博物馆的官网上写道，“我们
想讲述的是关联。”

在旧金山亚洲艺术博物馆馆庆 50 周
年之际，中国当代艺术家刘建华设计的大
型陶瓷装置作品《混合体》陈列在二楼回

廊中。作品中的中文部首与英文字母随风
飘动，寓意着中华文化在美国土地上的生
机与活力。“文字是古老的，也是鲜活
的。”旧金山亚洲艺术博物馆馆长许杰
说，“我们希望旧金山亚洲艺术博物馆变
成美国民众日常的兴趣所在，这是我们的
愿景。”

不只是亚洲艺术博物馆，旧金山亚太
裔传统基金会主席克劳丁·程表示：“今年
是亚太裔传统节日40周年，有另外4个组
织和我们一起筹备，包括旧金山图书馆、
亚裔传媒中心、亚太基金会和亚洲艺术博
物馆。旧金山不同地方有不同活动，适合
各个年龄阶段的人。”一时间，读诗、观
展、游行、表演……各式各样的活动将丰
富多彩的中华文化播撒在旧金山土壤中。

融入：得到社会认可

“旧金山当地许多市民对于基本的中华
传统文化都有认识，也都比较接受。”蔡文耀
表示，中华文化得到了当地社会的认可。

据美国白宫网站称，特朗普在亚太裔
传统月表示，“我们认识到他们的巨大贡
献，通过他们的勤劳和对国家的热爱，我们
国家得以享有多方面的创新和社会进步。”

2006年，旧金山政府通过法案把春节
纳入学校法定假日；日益壮大的华文教育
吸引了越来越多非华人子女踊跃参加；中
国传统的针灸医学也成为合法的医学治疗
方式，并且被纳入医疗保险……“针灸凭
借不开刀、不吃药、几乎无创的特点以及
良好的疗效，收到了包括美国职业篮球运
动员在内的广泛好评。”蔡文耀自豪地说。

更多中华元素正逐步融入当地人的日
常生活中，成为旧金山“文化基因”的一
部分。在李斧看来，如 《花木兰》《功夫
熊猫》等中华题材被选入迪士尼卡通片的
现象，对美国少年儿童影响巨大。而对青
少年的影响，即是对美国未来的影响。

“中华文化在旧金山发挥的作用不可低
估。”李斧说。

此外，李斧还指出，华裔身上普遍存
在勤劳好学的中华文化传统精神，也得到
美国社会认可。“他们在高科技、新兴工
业领域内的卓著成果就是最好例证。”

“近期美国各地正在举行中期选举，
我收到的一些选举文件、说明与指导，都
是中英双语，中文某种程度上已经成为旧
金山的官方用语之一了。”蔡文耀补充
道，“旧金山有很多非华裔人士筷子用得
很熟练，这也从另一个侧面说明了中餐的
火爆，中国饮食文化受欢迎程度极高。”

事 实 上 ， 旧 金 山 是 美 国 西 海 岸 经
济、政治、文化重镇，中国元素嵌入旧
金山基因，同时也是中华文化融入世界
的一个缩影。位于旧金山以北俄勒冈州
的金华昌博物馆，于 2005 年被美国联邦
内政部长宣布为国家历史地标。“这是联
邦政府对华人参加西部开发和文化贡献
的认可。”李斧分析认为，中华文化当然
有吸引力，但是中国的强大，才是吸引
越来越多外国人学习中文、了解中华文
化的深层原因。

“巨人队赢了！”当旧金山巨人队赢得
棒球世界杯时，写有中文的巨大条幅高悬
在唐人街上空。“只有融入一座城市的血
液、脉搏，才能真正赢得这座城市的接纳
和尊重。旧金山的华人做到了。”步凡说。

把中华文化基因嵌入旧金山
孙少锋 丁 宁 林光耀

“咚咚锵，咚咚锵”，5月，美国旧金山
土地上中国传统舞龙、舞狮的队伍伴随着阵
阵鼓点穿梭在大街小巷，热闹非凡。

正值亚太裔传统节日40周年，作为华人
所占比例超过1/5的城市，旧金山每年的这
个时候都会举行盛大的文化庆典：电影放
映、图片展览、歌曲舞蹈、手工艺术等超过
60场活动应有尽有，全方位展现多彩的中华
传统文化，在当地引起极大反响。旧金山市
市长麦法恩日前表示：“华人已深深嵌入旧
金山基因里。”如今，“水乳交融”成了旧金
山中华文化的关键词。
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钟庭辉：奔走新中的“多语”律师
贺玉荣
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图为旧金山亚太裔传统月庆祝活动中，加州众议员向洛斯盖图-萨拉度加联合高
中校区教育委员张琛 （左二） 颁奖。 （来源：侨报网）

图为新一届北京市侨联归国留学人员联合会领导
班子与参会嘉宾合影。 林光耀摄

图为新一届北京市侨联归国留学人员联合会领导
班子与参会嘉宾合影。 林光耀摄

日前，纽约曼哈顿华埠国殇日游行在当地
举行，纽约华裔美国退伍军人会的退伍军人们
整装出席，纪念为国捐躯的军人，同时彰显华
裔军人为美国做出的伟大贡献。

陈小宁摄

纽约华埠举行
国殇日游行

粤侨领雕像落成中医医院

本报电（林艺） 近日，广东省广州市白云区中医
医院举行秘鲁侨领戴宗汉雕像落成仪式，隆重纪念戴
宗汉对白云区中医医院、白云区人和华侨医院和家乡
人民所做出的贡献。

据悉，祖籍广州人和镇的戴宗汉虽远居海外，仍
非常关心家乡的文教、医疗卫生事业。1988年，戴宗
汉捐资270万港元兴建人和华侨医院 （后更名为白云区
中医医院），为改善家乡人民的就医条件做出了突出的
贡献。白云区中医医院院长周洪彬在仪式上致辞说，

“吃水不忘挖井人”，医院的发展离不开戴宗汉先生的
义举，也离不开各界华侨的关心和帮助。举行戴宗汉
先生雕像落成仪式，既是为了饮水思源，更是为了继
承传统、鼓舞信心，共创美好。


